

Estos contenidos no reflejan necesariamente la posición oficial de la Oficina en Colombia del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos y están basados en fuentes externas

Seguimiento en medios: La ONU llama a respetar los derechos civiles y políticos en las elecciones

27 de octubre de 2023



1. **EL PAÍS: La ONU llama a respetar los derechos civiles y políticos en las elecciones: “Es el momento de que los grupos armados demuestren un compromiso por la paz”.**
<https://elpais.com/america-colombia/2023-10-27/elecciones-regionales-en-colombia-en-vivo.html>

La Oficina de Derechos Humanos de la Organización de las Naciones Unidas ha hecho un llamado este viernes a los grupos armados de toda Colombia para que respeten los derechos civiles y políticos en las elecciones de este domingo. En un video difundido por la mañana, la representante del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Juliette de Rivero, hizo un recuento de los atentados y agresiones de que han sido víctimas varios líderes políticos a lo largo de este año.

Según las cifras, entre el 1 de enero y el 26 de octubre, la oficina recibió información del asesinato de 41 personas que desempeñaban algún liderazgo político. Siete de ellos eran candidatos inscritos, lo que significa que fueron asesinados después del 29 de julio, el día en que se cerró la inscripción de candidatos. Otras 11 estaban vinculadas a campañas políticas. De esas 18 personas, tres eran mujeres, cuatro afrodescendiente, tres indígenas, y dos campesinos.

La ONU hará este domingo una tarea de verificación de derechos humanos en varios puntos del país durante la jornada electoral. “Es el momento de que los grupos armados demuestren un decidido compromiso por la paz, respetando a la población civil y la autoridad del Estado en su función de protección de la población y de sus derechos humanos”, dijo De Rivero.

2. **RADIO NACIONAL DE COLOMBIA:** La Oficina de la ONU en Colombia para los Derechos Humanos denunció que en lo corrido del año han sido asesinados en el país 41 líderes políticos. https://twitter.com/radnalco/status/1717951275940090114?s=46&t=rLXn-VOD3n4GBI86t5JC_g



3. **EL TIEMPO:** Naciones Unidas reporta 41 homicidios de líderes políticos en lo que va de 2023. <https://www.eltiempo.com/justicia/paz-y-derechos-humanos/onu-reporta-41-homicidios-de-lideres-politicos-en-lo-que-va-de-2023-en-colombia-820685>

Sobre las 4 de la tarde del 5 de octubre, hombres armados asesinaron a Maryuri Cárdenas Malagón, en el municipio de Mutatá, Antioquia. La mujer era lideresa política y para la fecha, candidata al concejo de ese municipio por el partido Gente en Movimiento.

Este caso es parte de los 41 asesinatos de personas pertenecientes a algún tipo de liderazgo político, que desde el 1.º de enero y hasta el pasado jueves 26 de octubre ha tenido conocimiento la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Colombia.

Las cifras a las que se refiere el organismo hacen parte del seguimiento que este año comenzó a hacer la Oficina en el marco de las elecciones territoriales.

La ONU reportó que en 18 de estos casos pudo recabar información de que el homicidio estaría relacionado con el proceso electoral. “Siete de ellas eran candidatas inscritas, es decir que estos casos ocurrieron desde el 29 de julio, fecha de cierre de inscripción de candidatos”.

Entre tanto, 11 de las personas asesinadas pertenecían a campañas políticas.

Del grupo verificado (18), tres son mujeres, cuatro afrodescendiente, tres indígenas y dos campesinos.

Sin embargo, reconoce el organismo que en 23 de los homicidios aún no se tiene certeza de un relacionamiento con el proceso electoral.

Juliette de Rivero, representante en Colombia del Alto Comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, hizo un llamado al respeto a la vida y a la integridad de todas las candidatas y candidatos en el país, así como al “respeto irrestricto a la población civil y a sus derechos civiles y políticos”.

“Estaremos verificando la situación de derechos humanos en varios puntos del país durante la jornada electoral. Es el momento en que los grupos armados demuestren un decidido compromiso por la paz, respetando a la población civil y la autoridad del Estado en su función de protección de la población y de sus derechos humanos. Permitiendo el pleno goce de sus derechos civiles y políticos”, dijo la representante del organismo en el país.

Destacó que el respeto a la sociedad “pasa por el respeto irrestricto a su autonomía y su libertad de asociación”.

“El Estado es el garante de los derechos y es imperativo que pueda acceder a todo el territorio nacional para garantizar los derechos de la población civil, incluyendo lugares como El Tambo, Argelia o Vista Hermosa, para proteger la integralidad de los derechos de la población en esta jornada electoral, que esperamos pueda disfrutarse en tranquilidad y en paz y con el respeto de todos los derechos humanos”, dijo De Rivero.

Un análisis

Para Luis Fernando Trejos, profesor de la Universidad del Norte y experto en temas de seguridad, el alto número de asesinatos de líderes políticos ocurridos este año puede deberse a varias razones.

La primera de ellas es que es un año electoral y “tradicionalmente” en los años de elecciones locales y regionales tiende a aumentar la violencia política.

“Otro de los factores es que hay que entender que si bien este gobierno llegó con un discurso de cambio, todavía hay amplias regiones de Colombia en las cuales la presencia del Estado es muy débil o simbólica, y eso en la práctica configura escenarios en los cuales hay una gobernanza criminal liderada o gestionada por actores armados que utilizan la violencia como medio de sanción o regulación de la vida social de esos territorios”, explicó Trejos.

Añadió que hay otra hipótesis explicativa, en este contexto, que es la ‘paz total’, ya que a su criterio este discurso generó unos “incentivos perversos” en los grupos armados que se derivaron de los ceses al fuego anunciados por el presidente a finales del año 2022. “Eso en la

práctica produce que los grupos dejen de confrontar a la fuerza pública, pero ahora concentran los recursos para atacar a otros grupos armados, lo que victimiza a las comunidades en los territorios en los que estos grupos hacen presencia”.

Jorge Iván Cuervo, docente e investigador de la Universidad Externado, señala que este tipo de caso están atados a “dinámicas locales” y a los tipos de liderazgos que esas personas desarrollan y los actores que se sienten afectados.

“Creo que si el gobierno nacional no tiene una política pública integral de prevención del riesgo de personas con liderazgo social y político en las regiones que, además corresponda a las dinámicas y las lógicas de cada región, pues tiene muy poca capacidad de responder”, expresó el académico.

Lo anterior, según Cuervo, debe ir acompañado de una “respuesta efectiva” de la justicia frente no sólo a los autores materiales, sino a los determinadores de esos crímenes. “De lo contrario va a ser muy difícil que se avance en las investigaciones”.

4. AGENCIA API: Campaña Electoral en Colombia deja 37 víctimas mortales y 287 casos de violencia electoral. <https://www.msn.com/es-co/noticias/nacional/campa%C3%B1a-electoral-en-colombia-deja-37-v%C3%ADctimas-mortales-y-287-casos-de-violencia-electoral/ar-AA1j2OvR>

Un informe reciente de la ONG Pares y el Alto Comisionado de Derechos Humanos de la ONU revela que la campaña electoral en Colombia ha resultado en 37 víctimas mortales, 51 atentados fallidos y un secuestro. Además, se registraron otros 287 casos de violencia electoral en el país.

Según la Fundación Pares, cada 27 horas se produce una víctima de violencia política electoral en Colombia. Estos alarmantes números arrojan luz sobre la peligrosa situación que enfrentan candidatos y líderes políticos en el marco de las elecciones que se llevarán a cabo este domingo.

El tipo de violencia más prevalente fue el homicidio, seguido de las amenazas. En total, 37 personas perdieron la vida como resultado de la campaña electoral. Los departamentos más afectados fueron Antioquia, Cauca, Valle del Cauca, Nariño, Caquetá, Norte de Santander y Chocó.

Del total de 287 víctimas de violencia electoral, 236 fueron amenazas de muerte, 51 atentados, 37 homicidios y un secuestro. La violencia en el proceso electoral ha estado relacionada con grupos armados ilegales que han dirigido sus acciones violentas hacia candidatos y líderes políticos.

Juliette de Rivero, representante del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU en Colombia, destacó que, entre el 1 de enero y el 26 de octubre de este año, 41 personas con liderazgo político fueron asesinadas, y de ellas, 18 estaban directamente relacionadas con el proceso electoral. Siete de las víctimas eran candidatas inscritas, lo que indica que los hechos ocurrieron después del 29 de julio, fecha de cierre de la inscripción de candidatos, y otras 11 personas pertenecían a campañas políticas.

La ONU estará vigilando la jornada electoral del domingo en los territorios para garantizar que no se violen los derechos humanos durante el proceso. La violencia electoral en Colombia sigue siendo un tema preocupante y un desafío constante para la democracia del país.

5. MSN NOTICIAS: Campaña Electoral en Colombia deja 37 víctimas mortales y 287 casos de violencia electoral. <https://www.msn.com/es-co/noticias/nacional/campa%C3%B1a-electoral-en-colombia-deja-37-v%C3%ADctimas-mortales-y-287-casos-de-violencia-electoral/ar-AA1j2OvR>

Un informe reciente de la ONG Pares y el Alto Comisionado de Derechos Humanos de la ONU revela que la campaña electoral en Colombia ha resultado en 37 víctimas mortales, 51 atentados fallidos y un secuestro. Además, se registraron otros 287 casos de violencia electoral en el país.

Según la Fundación Pares, cada 27 horas se produce una víctima de violencia política electoral en Colombia. Estos alarmantes números arrojan luz sobre la peligrosa situación que enfrentan candidatos y líderes políticos en el marco de las elecciones que se llevarán a cabo este domingo.

El tipo de violencia más prevalente fue el homicidio, seguido de las amenazas. En total, 37 personas perdieron la vida como resultado de la campaña electoral. Los departamentos más afectados fueron Antioquia, Cauca, Valle del Cauca, Nariño, Caquetá, Norte de Santander y Chocó.

Del total de 287 víctimas de violencia electoral, 236 fueron amenazas de muerte, 51 atentados, 37 homicidios y un secuestro. La violencia en el proceso electoral ha estado relacionada con grupos armados ilegales que han dirigido sus acciones violentas hacia candidatos y líderes políticos.

Juliette de Rivero, representante del Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU en Colombia, destacó que, entre el 1 de enero y el 26 de octubre de este año, 41 personas con liderazgo político fueron asesinadas, y de ellas, 18 estaban directamente relacionadas con el proceso electoral. Siete de las víctimas eran candidatas inscritas, lo que indica que los hechos ocurrieron después del 29 de julio, fecha de cierre de la inscripción de candidatos, y otras 11 personas pertenecían a campañas políticas.

La ONU estará vigilando la jornada electoral del domingo en los territorios para garantizar que no se violen los derechos humanos durante el proceso. La violencia electoral en Colombia sigue siendo un tema preocupante y un desafío constante para la democracia del país.

6. EURO ES EURO: We call for respect for the life and integrity of all the candidates in the country and for unrestricted respect for the civilian population and their rights: Juliette De Rivero, for the electoral day of October 29 in Colombia. <https://euro.eseuro.com/covid-19/amp/1335327>

In 2023, within the framework of our mandate to protect human rights, the UN Office for Human Rights has monitored the human rights situation in the electoral framework.

Between January 1 and October 26, 2023, UN Human Rights received information about 41 people with some type of political leadership murdered. In 18 of these cases, the Office was able to gather information that the homicide would be related to the electoral process. Seven (7) of

them were registered candidates, meaning that these cases occurred since July 29, the closing date for candidate registration, and eleven (11) people belonged to political campaigns. Of the 18 people murdered, three (3) are women, four (4) are of African descent, three (3) are indigenous, and two (2) are farmers.

We condemn the attack this morning against a candidate in the Micay Canyon.

We call for respect for the life and integrity of all the candidates in the country and for unrestricted respect for the civilian population and their civil and political rights.

We will be verifying the human rights situation in various parts of the country during election day.

It is time for armed groups to demonstrate a determined commitment to peace, respecting the civilian population and the authority of the State in its function of protecting the population and their human rights. Allowing the full enjoyment of their civil and political rights.

Respect for society involves unrestricted respect for its autonomy and freedom of association.

The State is the guarantor of rights and it is imperative that it can access the entire national territory to guarantee the rights of the civilian population, including places such as El Tambo Argelia or Vista Hermosa, to protect the integrity of the rights of the population in this "Election day that we hope can be enjoyed in tranquility, in peace and with respect for all human rights."